
豪车排名毫无意义
■薛建国

【微 评】

据本报 1 月 1 日 2 版报道：原本至少需

要一天时间的 3 个会议，仅花了 2 个小时，

其中市委常委会工作报告仅用了半个小

时。会场内没有绿色植物和鲜花，与会人

员只有一杯清茶，简单朴素的会场直观地

展示了新的会风。

曾经，在放满鲜花的主席台上，领导辛

苦地作着报告，而台下一些与会人员，或睡

觉、或玩手机⋯⋯为何会出现这种现象

呢？概因会议冗长，且尽是空话套话。

“空谈误国，实干兴邦”。会议内容需

要精简务实，会议作风需要切实改进，这也

是党员干部密切联系群众的一项重要内

容。

俗话说：上行下效。言外之意，精简务

实的会议，必须要领导带好头。市委书记

陈建明代表市委常委会作的工作报告，仅

用了半个小时，这就是一个好的开头。在

市委书记的率先示范下，就形成了正面的

示范效应，因此，领导的个人述职述廉报

告，都大大地压缩了发言时间，因此，精简

务实的会议之风就可以逐步形成。

改进会议，还必须要勤俭节约。这次

会议中，主席台上没有绿色植物没有鲜花，

而参会人员仅一杯清茶，这就是勤俭节约

的具体表现。“豪华”的会场，与会议的质量

无关，少了些噱头，也是在更大程度上避免

了劳民伤财。

当然，精简务实的会议，更需要的是长

期坚持。一次会议的精简务实，并不能代

表什么，只有长期坚持这种精简务实作风，

才可以逐步形成相应的机制，这就逼着发

言人员注重实效，少说空话套话，实事求是

地阐述重要的观点。

（胡新华）

精简务实的会风
可逐步形成

日前，省委召开了十三届二次全会，省

委主要领导带头改会风，开短会、讲短话，力

戒空话、套话。这一落实中央“八项规定”的

具体行动，受到干部欢迎。

当前，有些领导干部讲话洋洋万言，说

“短话”者甚少。领导不愿讲短话的原因，我

认为，主要有二：

首先是不敢短。有的人总认为只有长

篇大论的演讲才能显示出自己的水平，怕讲

话短了会被别人说没有水平，于是，便绞尽

脑汁地把短话拉长。其实，讲话“由短入长

易，由长入短难”，真正会讲话的人是善于长

话短说的，善短才是水平高的体现。

其次是不会短。讲短话需要高度的概

括能力，要有一语中的、句句讲到点子上的

本领。没有深邃的思想和敏锐的洞察力，没

有丰富的知识储备和严谨周密的逻辑思维，

三言两语是不能产生憾人心魄、让人折服的

力量和效果的。

当今社会，知识信息迅猛递增，工作、生

活节奏加快，正所谓时间就是效率，效率就

是财富。领导干部讲话简洁、准确、精炼，不

只是听众的希望，也是时代发展的要求。可

以说，开短会、讲短话是对领导干部思维方

式、行为方式的一次挑战。

当然，提倡讲短话，并不意味着讲话一

定要局限在四五百字内，只是希望讲话者能

在要点上多下功夫，少重复或不重复，尽力

把话讲短些，为听者节约点时间；力所不及

者可加强学习，努力实践，尽快掌握讲短话

的本领。

（孙德胜）

说“短话”
更需水平
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给罚没物资多条“出路”
■王国荣

健康强调管理
■陈桂芬

瑞安工商局将侵犯商标权的300余辆自行

车去除商标后，捐赠给市红十字会，再赠与一

家企业的住厂外员工和贫困员工使用，以方便

他们的出行（详见 1 月 1 日本报第 2 版）。尽管

看起来是一则平常的图片报道，但却给人以新

鲜感，它赋予了罚没物资以新的去处。

对于罚没物资尤其是假冒商品的处理，过

去我们看得较多的是付之一炬或者用压路机

碾碎。当然也有依法进行公开拍卖的，但不多

见；至于捐赠，更少。每当销毁现场浓烟滚滚

烈焰冲天时，也不免听到为之可惜的叹息声，

这里面有多少好穿好用的东西啊！是的，如果

现场不封锁的话，肯定会有人去捡的。比如假

冒商标的服装、鞋帽、箱包等产品，它们毕竟不

是依法应予销毁的淫秽书刊、盗版光盘等违禁

品，也不是必须销毁的劣质食品和药品等，对

社会和人体健康不具有严重危害性。

一烧了之，很简单。但是，从节能、环保的

角度看问题，这种方法就太落后了。想过没

有，销毁的物品中有塑料、橡胶、人造革等制

品，焚烧时会分解出大量的有毒气体，对水土

和空气会造成怎样的污染？何必“大造声势”，

为什么不采取“文气”些的方式，科学的方式？

像淫秽书刊可以捣成纸浆，盗版光盘可以塑

化，劣质电器分类回收可以提取钢材、塑料以

及稀贵金属等。

尤其，侵犯商标权的服装、鞋帽等物资，去

除商标等必要的处理后，可以捐赠慈善机构或

者救济贫困山区的民众。我们经常看到贫困地

区的孩子少衣缺穿的新闻，有的大冷天脚上穿

的是露着脚丫的破球鞋；近日又有报道说，广东

湛江吴川市的部分孩子上学需自带课桌椅；之

前湖北麻城以及湖南张家界、江西九江等地也

出现过同样一幕。一些地方的穷，固然有地方

政府不作为之故，但是撇开这个问题，如果我们

能把经处理可用的罚没物资捐赠给他们，不正

是雪中送炭吗？

按照一些地方现有的罚没物资管理办法，除

法律规定必须销毁的外，有些有使用价值的罚没

物资，可以通过拍卖、捐赠等形式处理。然而，这

一类的公开拍卖会不多，捐贫济困的形式就更少

了。而且，有的部门将罚没物资长期堆积在仓

库，疏于管理，甚至有的罚没物资（包括“暂扣”），

任其在露天雨淋日晒。罚没行政行为，要么“高

调”焚烧，只为造势；要么“低调”堆积，止于“罚

没”。这两种罚没习惯，是不是需要改改？

改，就是要给罚没物资更多的“出路”。像

上述 300 辆假冒自行车那样“摘牌”后重生，捐

赠给企业贫困员工是一个出路，当然如果能捐

给贫困地区的贫困中学生代步更好。

除了冒牌自行车，像侵犯商标权的服装、

鞋帽等物资，如果依法拍卖，也拍卖不了几个

钱，况且富有的国库也不稀罕这几个钱上缴。

而衣食无忧的城里人，更不会去捡这个便宜

货。付之一炬，绝对的无知。那么，总不能把

这类库存长期积压烂掉吧？最好的办法是试

着多给条出路，眼下捐赠，正是雪中送炭时。

清华大学工程物理系教授高文焕，染肺

癌，46岁撒手人寰；运筹学界精英何勇，患肝

癌去世，享年36岁；中国社科院边疆史地研究

中心学者萧亮中，突发心肌梗塞，32岁便走完

了人生旅程；歼-15舰载机研制现场总指挥，中

航工业沈阳飞机工业(集团)有限公司董事长、总

经理罗阳因突发心肌梗死、心源性猝死，51岁

⋯⋯这些人的去世，无不在提醒着人们，应重

视对健康的管理。

就笔者接触的一些单位，鲜闻管理人员

把员工的健康放在第一位，也甚少看到某个

单位明文规定提高员工的健康素质和健康锻

炼的要求，更没有制定预防过度疲劳至意外

猝死的措施。许多单位将带病坚持工作的员

工作为典型来宣传，更有单位设置条条规

矩，控制员工因病请假，否则扣工资奖金。

由于社会和环境的因素，很多人经常通宵

达旦地工作，尤其专业性比较强的工作岗位，

他人无法插手的，只能一人担当责任。作为单

位领导往往只看结果，不看工作过程，不管其

劳动强度有多大，只是盯着各项任务，其他单

位也完成了，其他县也完成了，你怎么完成不

了？在高度的精神压力下，一些工作人员体力

透支，健康透支，到最后生命也透支了。

健康是人生最大财富，也是单位最大财富。

单位要像抓生产管理一样抓健康管理，像抓职工

的业务学习一样，抓好职工的医疗保健知识学

习，特别是专业人才，更要特别地呵护。只要把

人的健康、生命的安全提高到至高无上的位置，

才符合科学发展观“以人为本”的要求。

新的一年又开始了，人们从各方面对过去

的一年作盘点。近日网上就有一张 2012 年浙

江豪车消费排行榜，位列三甲的分别为杭州、

金华和温州。与上一年相比，原本排名第二的

温州被金华迎头赶上，到了老三位置。

这个排名，是否会让温州人觉得不得劲，

而金华人感到很提气呢？不排除人们会抱有

这样的心理，理性而言，皆非健康情绪。这个

排名给人直觉，金华人比温州人有钱了，既而

延伸开来，温州发展落后金华了。某种程度上

讲，消费水平可以折射经济发展水平。但在中

国，这又不是绝对。因为国人有着畸形的消费

观念。

据世界奢侈品协会的调查数据显示，中国

是全球奢侈品消费成长速度最快的国家，几乎

所有世界顶级品牌都在中国设有分店。虽然

许多奢侈品在中国的售价比国外高 50%以上，

一些人仍趋之若鹜。如此，是否可以说中国是

发达国家呢？当然不可以，中国仍然是一个发

展中国家，目前人均收入排名仍排全球百位之

外。往近里说，丽水是浙江经济发展比较滞后

的地区，排名倒着数，但丽水的房价在浙江却

高得出名，排名得正着数。

再穷的国家也有富人，再富的国家也有穷

人。在一些发达国家，许多富人热衷于公益和

慈善事业，像巴菲特、比尔盖茨等，他们用大把

赚来的钱回馈社会，以此实现人生价值；而国

内一些富人，更在乎物质享受，以住别墅、戴名

表、坐豪车等来体现自己的身份，爱慕虚荣。

平时大把扔钱捧明星或一掷千金豪赌可以，若

要让他们出个几百块钱做点善事却很难。人

有钱了，但思想是“空白”的。

花钱如流水，为何不心痛？钱再多，那也是

辛辛苦苦挣来的。对一般老百姓来说，可能理

解不了一些富人挥金如土行为。而事实上，某

些富人的钱其实来得挺容易，偷税漏税、欺行霸

市、违规开发国家矿产和土地资源等，往往是一

夜暴富。因为所获是不义之财，所以花起来当

然不心痛。

对这个豪车排名，我们大可不必过度解

读。它代表不了什么，即使比出金华人和温州

人谁更有钱又怎么样？ 具体到两地的经济发

展上，本身就是你追我赶的事，超过别人或被

别人超过亦属正常，只要不失“追”的精神。

这几年，豪车在浙江的许多地方已呈盛况。

对这一热现象，我们不妨冷眼视之。国人对买豪

华车趋之若鹜，多数并不是因为其作为代步工具

的根本属性，而更多的是衍生价值，比如身份、地

位、炫富，是中国初步进入汽车社会的一种乱

象。也许在不远的将来，当中国也像欧洲一样，

满地跑着奔驰、宝马出租车时，一味地求大、求豪

华弄不好就是俗行，走“低碳”路线，选择节能环

保小车会成为一个人的责任标识。

豪车排名毫无意义。富人们可以比，比做

了多少善事，比做了多少公益投入，因此，相比

之下，福布斯富豪慈善排名榜倒是有一种向上

力量的。

日前，复旦大学麻将社正

式成立。据悉，这是我国第一

个在一本高校中正式注册的

麻将类社团，在不少网友高呼

“终于找到组织”的同时，也有

一些声音认为大学生打麻将

会影响校园风气。

（陶小莫 画）


